

ASSOCIATION FRANÇAISE D'ARCHÉOLOGIE MÉROVINGIENNE

BULLETIN DE LIAISON N° 45, 2022

XLII^e JOURNÉES INTERNATIONALES D'ARCHÉOLOGIE MÉROVINGIENNE

*Les ensembles funéraires alto-médiévaux
Nouvelles recherches et nouvelles méthodes*

coorganisées par
l'Association française d'Archéologie mérovingienne (AFAM)
et le Musée d'Archéologie nationale – domaine national de Saint-Germain-en-Laye



en partenariat avec
École Universitaire de Recherche *Archaeological Challenges*
Équipe de recherche "Textes, histoire et monuments, de l'Antiquité au Moyen Âge" (UMR 7041
ArScAn)

**Saint-Germain-en-Laye, musée d'Archéologie nationale
et salle Jacques Tati
5-8 octobre 2022**



MUSÉE
D'ARCHÉOLOGIE
NATIONALE
DOMAINE NATIONAL
Saint-Germain-en-Laye



*Le n° 45 du Bulletin de liaison de l'AFAM a été coordonné et réalisé
par Madeleine Châtelet, Cyrille Le Forestier, Inès Leroy*

*Les données et idées communiquées dans ce bulletin ainsi que les illustrations et droits y afférant
sont placés sous la responsabilité de leurs auteurs respectifs.*

Saint-Germain-en-Laye
2022

ISSN 0755-630

SOMMAIRE

Le mot des président.e.s.....	5
<i>In memoriam</i> Véronique Gallien (5 mars 1963 - 10 avril 2021)	7
Programme	11
Résumés des communications.....	15
Le PCR « Archéologie des nécropoles mérovingiennes en Île-de-France ».....	17
Archéologie de la nécropole du haut Moyen Âge en Champagne-Ardenne : histoire d'un projet de recherche.....	20
Recherches récentes sur quelques ensembles funéraires du haut Moyen Âge au pied du Jura vaudois (Suisse)	21
Bilan et perspective sur les nécropoles et usages funéraires du haut Moyen Âge (V ^e -VIII ^e siècle) dans les territoires de la Normandie occidentale.....	23
Les ensembles funéraires alto-médiévaux de l'Occitanie occidentale : un bilan des connaissances dans l'ex-région Midi-Pyrénées	25
Dans le sillage des quatre cavaliers de l'Apocalypse (France IV ^e -IX ^e siècle).....	26
Les sépultures isolées dans l'habitat : un nouveau regard apporté par les recherches récentes réalisées sur les sites de Marlenheim et de Pfettisheim en Alsace.....	27
Une analyse typo-chronologique du mobilier funéraire métallique mérovingien en Île-de-France ...	29
Archéologie du handicap : construire une méthodologie appliquée aux ensembles funéraires	31
Objets de genre ? Du mobilier funéraire à la représentation sociale des défunts alto-médiévaux ...	33
Étude transdisciplinaire d'une nécropole mérovingienne en Provence : le site de Jonquerolles à Alleins (Bouches-du-Rhône).....	35
Interprétation des décors de sarcophages en plâtre en Île-de-France	37
<i>Machine learning</i> pour l'inférence d'attributs (genre, âge) à partir du petit mobilier funéraire mérovingien.....	39
L'origine et les patrons alimentaires des individus au sein des nécropoles de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge d'Evrecy (Saint-Aubin des Champs 2, Calvados)	41
Apports des analyses paléogénomiques à l'étude des populations du début du Moyen Âge en Alsace : exemple d'une collaboration entre le PCR « Espaces et pratiques funéraires aux époques mérovingienne et carolingienne en Alsace » et l'ANR Ancestra	42
L'apport de la paléogénétique à la compréhension des populations de la fin de l'Antiquité et du début du Moyen Âge. L'exemple de la nécropole de la gare Saint-Laud à Angers.	43
L'étude des restes organiques dans les sépultures mérovingiennes de la région Grand Est : l'exemple des fibules. Choix méthodologiques et résultats préliminaires	44
La nécropole numérique : exemple de la nécropole médiévale de Noisy-le-Grand (93).....	45
Chamigny (77) : l'habitat et l'atelier de potiers de la « Grande Maison » (VII ^e -XIII ^e siècle).....	46
Un exceptionnel ensemble funéraire médiéval à Tremblay-en-France (93). Bilan préliminaire.....	47

ZAC des Épineaux à Frépillon (95), habitat et nécropole (VI ^e -XII ^e siècle)	48
Réseau sarcophages : un collectif de chercheurs autour d'un contenant funéraire remarquable de l'époque mérovingienne	50
Résumés des posters	51
Nouvelles données sur les ensembles funéraires alto-médiévaux du sud de la Bourgogne.....	53
Les ensembles funéraires de l'espace nord-alpin entre Antiquité tardive et début du Moyen Âge. L'exemple de la Haute-Savoie du V ^e au VII ^e siècle	54
Le fond « Viot » : d'une collection de mobilier à l'archéologie mérovingienne ardennaise.....	56
Les fossés circulaires autour des tombes mérovingiennes en Alsace au haut Moyen Âge (VI ^e -VII ^e siècle).....	57
Paraître dans la mort. Pratiques funéraires et compétitions sociales durant les V ^e -VII ^e siècles en Alsace.....	58
Mobilier incongru ? Essai de remise en contexte du mobilier à fonction apotropaïque dans les sépultures mérovingiennes	60
Deux petits ensembles funéraires de la fin du premier Moyen Âge à Bordeaux (Gironde), étude des sites de la gare Citram et de la place Charles Gruet	61
Ensembles funéraires du haut Moyen Âge à Livron-sur-Drôme (26) : mise en parallèle et approche des organisations sépulcrales de deux sites entre le VII ^e et le X ^e siècle.....	64
Comment comprendre l'usage du feu dans trois sépultures mérovingiennes (crémation, feu rituel, feu sanitaire, phénomène de relégation...)	65
L'aide apportée par les analyses microbiologiques à la caractérisation de la pathocénose des populations rurales alto-médiévales : étude des infections de la population de Bondoufle (91) – ZAE de la Marinière.....	66
Emilius - de l'os au visage : portrait d'un mérovingien de la Granède (Millau, Aveyron - V ^e -X ^e siècle)	67
Un atelier de potier à Asnières-sur-Seine (92).....	68
Fouille des casernes Beaumont de Tours : découverte d'une nécropole inédite de la fin du premier Moyen Âge.....	70
Vie de l'association	71
Assemblée générale ordinaire du jeudi 30 septembre 2021	73
Appel à communication	78

LE MOT DES PRÉSIDENT.E.S

C'est progressivement un retour à la normale qui s'opère dans l'organisation de nos rencontres et nous nous en réjouissons. L'année dernière, nous avons en effet bénéficié d'un colloque hybride magnifiquement organisé par Bruno Bazin, François Capron, Alexis Corrochano, Marielle Guinguéno et Stéphane Joly, dans un cadre propice à la réflexion et à la rencontre, l'Hostellerie Saint-Yves à Chartres où, pour la première fois la captation et la transmission en direct des Journées de l'AFAM ont été testées. Nous ne pouvons qu'être satisfait de ce galop d'essai dans la mesure où, ce sont en moyenne une centaine de participants, principalement français mais aussi anglais, belges, autrichiens, allemands, serbes, espagnols et américains, qui ont suivi les deux premières journées. Participants qui s'ajoutent à la quarantaine de personnes présentes sur place où il a été possible de visiter une partie de l'exposition *Ô Moyen Âge. Les mérovingiens en pays chartrain*. C'est donc très chaleureusement que nous remercions les organisateurs et organisatrices pour ces journées.

Cette année, pour ce retour à la normale, quoi de plus logique que de se retrouver dans un lieu qui est cher à beaucoup d'entre nous, Saint-Germain-en Laye ? En effet, c'est en 1996 que l'AFAM y a installé son siège à la suite de la nomination de Patrick Périn à la tête du musée qui portait alors le nom des Antiquités Nationales. C'est donc un réel plaisir que d'y revenir après la dernière édition qui y avait été organisée en 2011 et dont les Actes consacrés au règne de Clovis ont été édités en 2021. C'est cependant bien plus encore car une convention associera officiellement le musée et notre association, encadrant e.a. l'indexation et la conservation de nos archives, le rythme des journées qui se tiendront à échéances régulières au château, et la collaboration sur d'autres projets de diffusion des connaissances par voie de conférences annuelles et, le cas échéant, de publications. C'est singulièrement le cas avec la préparation de la monographie consacrée à la nécropole de Saint-Denis, patiemment compilée par Patrick Périn, et dont le processus éditorial est à présent engagé.

Ce retour en quelque sorte aux sources, nous le devons à l'équipe interinstitutionnelle qui s'est constituée pour ces 42^e journées : Cyrille Leforestier (Inrap), Fanny Hamonic (MAN), Stéphanie Desbrosse-Degobertière (Inrap), Hélène Barrand-Emam (ANTEA), Madeleine Châtelet (Inrap), Fanny Chenal (Inrap), Thomas Fischbach (ANTEA) et Ivan Lafarge (CD 93). C'est dans la belle et spacieuse salle Jacques Tati que nous nous retrouvons, mis à disposition grâce à l'entremise du musée d'Archéologie nationale et plus particulièrement de sa directrice Mme Rose-Marie Rousseaux et de Fanny Hamonic, conservatrice en charge des collections mérovingiennes que nous remercions tout particulièrement. Nos remerciements s'adressent aussi à Olivier Peyratout de la Direction régionale des Affaires Culturelles d'Île-de-France et au conservateur régional de l'archéologie, Stéphane Deschamps, à l'Inrap qui ont apporté leur soutien financier pour l'organisation de ces journées qui sont elles aussi captées et retransmises en direct.

Après avoir interrogé l'art de se vêtir à Chartres, nous questionnerons cette fois-ci nos méthodes de recherches mises en œuvre pour étudier les ensembles funéraires de la période mérovingienne si riches en informations sur les sociétés de l'époque. C'est à un véritable tour de France et plus encore (canton de Vaud) de leur connaissance que nous invitent ces XLII^e journées grâce notamment aux différents PCR qui ont été menés ces dernières années en Île-de-France et dont les résultats doivent prochainement paraître dans un numéro spécial de la RAIF, en Champagne-Ardenne et en Alsace.

Comme à notre habitude, ces journées seront aussi l'occasion de faire un point sur l'actualité de la recherche pour le haut Moyen Âge en Île-de-France.

Après trois ans de travail, nous sommes ravis de vous informer que les mémoires de l'AFAM, actuellement épuisés, sont consultables en ligne sur le site de Persée. Merci à tou.te.s ceux et celles qui ont donné l'autorisation pour cette édition numérique. Ce travail de numérisation devra se poursuivre dans les années à venir.

Parallèlement, notre politique éditoriale conserve son dynamisme puisqu'en cette fin année 2022 paraissent les actes des XXXVIII^e Journées qui s'étaient déroulées à Lyon et ceux des XL^e journées tenues à Nantes et nous attendons pour le premier semestre 2023 la parution de l'ouvrage *Archéologie de l'habitat rural du haut Moyen Âge en Champagne-Ardenne (fin V^e-XII^e siècles). Un bilan régional de trente ans d'archéologie préventive*, sous la direction de Marie-Cécile Truc et Arnaud Rémy correspondant aux résultats d'un projet collectif de recherche.

Line van Wersch, enseignante et chercheuse à l'ULiège, ainsi qu'Olivier Vrielynck de l'Agence wallonne du Patrimoine (AwaP) et Laurent Verslype ont dès à présent lancé l'organisation des XLIII^e Journées internationales à Liège en 2023. Nous serons donc aux confins de plusieurs régions européennes qui connaissent un dynamisme avéré dans l'étude de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge et en particulier de leurs témoins archéologiques. L'*objet* mérovingien, fabriqué, associé et exhumé, qui, étonnamment, n'a jamais été abordé pour lui-même lors des XLII^e Journées internationales, valorisant les patrimoines, expertises et projets régionaux, en sera le thème principal. Ces objets sont indispensables pour dater un contexte. Ils sont souvent déterminants pour identifier la nature d'un site ou d'une structure. Ils documentent tantôt le genre tantôt le rang ou le rôle de leurs usagers, parfois leur identité et origine, tantôt le savoir-faire de leurs producteurs. L'appel à communication est donc joint au présent bulletin et nous espérons que les berges mosanes permettront d'accueillir un large public, d'autant que le programme social qui agrémentera nos échanges en la prestigieuse salle académique de l'Université est d'ores et déjà en voie de programmation.

Nous ne pouvons qu'être satisfaits de ces différentes perspectives qui offrent une image dynamique de notre association et nous souhaitons, avec vous, pouvoir continuer à être un élément moteur des études mérovingiennes.

Édith Peytremann et Laurent Verslype.